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蒙神悦纳的人生

阅读经文：创 4：1-7；来 10：19-25

证道经文：创 4：4“耶和华看中了亚伯和他的供物”

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：只要是基督徒，一般都知道创世记是神默示祂的仆

人摩西写下来的。而圣灵默示圣经的编排者将创世记放在圣经的第一卷，是有着非常重要的意义的。因为

创世记就是一本论到“起源”的书，以“神”作起始，而这位神是没有开始也没有结束、是自有永有的神。

创世记就是从这个出发点开始述说宇宙万物的起源。本书说到宇宙、生命、人类和福音的起源，也说到了

婚姻和家庭、安息日、罪恶和死亡的起源，还有宗教崇拜和献祭制度的起源等等。可以说，要想了解圣经

其它书卷的内容和意思，就必须了解创世记。凡不持守神在创世记所启示之真理的人，就不能有适当正确

的神学，也就不可能有正确的信仰！圣经其它各卷书，都是以创世记为根基的；旧新约的每一卷书，都以

创世记为前提，可以说，创世记是整本圣经架构的基础。

我今天带大家所读的创世记 4：1-7的经文，是第一次记载人类向神的献祭敬拜，由亚当夏娃的两个儿

子该隐和亚伯向我们呈现出来的。我们从经文的记载中看到，虽然他们在同一个家庭长大，由同一个父母

所生，也受到同样的教育，但是他们的生活和对神的献祭敬拜却很不一样！圣经也明确地告诉我们他们各

自的结果——“耶和华看中了亚伯和他的供物，只是看不中该隐和他的供物。”【创 4：4-5】这里的“看中”

意思就是“中意、喜悦或悦纳”，而“供物”是指在盟约关系中地位低微的向地位较高的所献上的礼物。

由此可见，最初的人类与神之间是有着盟约的关系的，并且人类把向神献祭敬拜看得理所当然（不像现今

很多人的心目中根本就没有神的地位），而且他们很看重自己以及自己所做所行的是否蒙神的悦纳，因为

当该隐发现自己的供物没有被神看中的时候，他就“大大地发怒，变了脸色”。的确，世界上最智慧的王

所罗门就告诉我们，人所做的一切若没有神的赐福和悦纳，就是枉然：“若不是耶和华建造房屋，建造的

人就枉然劳力；若不是耶和华看守城池，看守的人就枉然警醒。你们清晨早起，夜晚安歇，吃劳碌得来的

饭，本是枉然；惟有耶和华所亲爱的，必叫他安然睡觉。”【诗 127：1-2】可见，人生最重要的是要蒙神的

悦纳和祝福，否则我们的人生就没有真正的价值和意义。我今天借着这段经文要和大家分享的题目是蒙神

悦纳的人生，我们要从该隐和亚伯的身上有所学习，知道怎样才可以拥有蒙神悦纳的人生。

一、该隐和亚伯为什么要向神献祭？

首先，我们要来思想该隐和亚伯为什么要向神献祭？

我们从创世记第二章看到，神按着自己的形象样式造好人之后，就将他们安置在伊甸园中，并且为他

们设定了一条禁令，那就是不可吃分别善恶树上的果子，因为吃的日子必定死。这里给我们看到起初神与

祂所造的人之间是有着一种盟约的关系的，而神被称为“耶和华”就表明了这样的圣约关系，因为“耶和

华”此名字的意思就是指神是立约守约的神。到了第三章我们看到，人类的始祖亚当夏娃没有遵守神的命

令，在受了魔鬼的诱惑之后就悖逆了神，吃了神所禁止的分别善恶树上的果子，以致自己和所有的后裔都

落在了罪中【罗 5：12】而与神隔绝。那么神是圣洁公义的，祂万不以有罪的为无罪，祂分别宣告了对魔

鬼、夏娃和亚当的审判；但祂也是满有慈爱和怜悯的，所以在宣告对魔鬼的审判的时候，就预言和应许了

“女人的后裔”——弥赛亚救主要来拯救祂的百姓脱离罪恶和魔鬼的捆绑与辖制。并且，神在将亚当夏娃

赶出伊甸园之前，特别用牲畜的皮子给他们做衣服穿来遮盖他们因犯罪而带来的赤身露体的羞耻【创 3：

21】。各位弟兄姊妹，千万不要小看神的这一举动！因为这里面包含了神对亚当夏娃的指示，让他们明白

犯罪堕落的人怎样才可以来到神的面前与神和好，那就是借着祭牲所预表的神的羔羊耶稣基督的代死牺

牲，罪人可以坦然无惧地来到神面前，与神和好。正如新约希伯来书所告诉我们的：“弟兄们，我们既因
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耶稣的血，得以坦然进入至圣所，是藉着他给我们开了一条又新又活的路，从幔子经过，这幔子就是他的

身体。又有一位大祭司治理神的家，并我们心中天良的亏欠已经洒去，身体用清水洗净了，就当存着诚心

和充足的信心来到神面前；也要坚守我们所承认的指望，不至摇动，因为那应许我们的是信实的。”【来

10：19-23】虽然当时始祖们并不会如此清晰地明白关于耶稣基督的启示，但是在信心的里面，他们还是可

以隐约地认识这启示的，就如耶稣基督说亚伯拉罕就在信心的眼睛里看见了祂【约 8：56】。而当始祖得着

神关乎救恩的应许和指示后，他们肯定是盼望着弥赛亚救主早日的到来。所以当他们同房生了一个儿子时，

他们给孩子起名叫“该隐”，意思就是“获得”，他们承认这是神所赐的：“耶和华使我得了一个男子”【创

4：1】。后来又生了一个儿子，取名叫“亚伯”，意思是“容易消亡”，说明亚当夏娃认识到犯罪所带来的

后果，那就是人生命的脆弱和必定消亡。

虽然创世记的这段经文很短，但是里面所包含的时间并不是很短的几天或者几年，因为夏娃所说的“耶

和华使我得了一个男子”中的“男子”一词，在原文并不是指婴孩，而是指一个成熟的男人；而且从后面

该隐和亚伯分别向神献祭一事上也可以知道，他们都不再是小孩子了，而是长大成人了。那我们可以在此

想象一下，当亚当夏娃面对每日的辛苦劳作以及孩子们的吵闹的时候，他们肯定会怀念在伊甸园中的美好

光景，后悔自己没有遵从神的命令而为自己带来了这样愁苦的结果，也会思想神是如何给他们关于救赎的

应许和指示的。所以，他们也必定会告诉他们的孩子们，让他们明白这一切，知道人与神之间的圣约关系，

也知道罪人当如何才可以来到神的面前与神和好，那就是借着祭牲所预表的神的羔羊耶稣基督的代死牺

牲，罪人可以坦然无惧地来到神面前，与神和好。因此我们看到圣经说有一天，该隐和亚伯分别拿着供物

来到神面前献上。

二、耶和华神为什么悦纳亚伯和他的献祭？

我们从经文的记载中看到，该隐和亚伯分别是种地和放羊的，而当他们拿着礼物来到神面前的时候，

也是分别带着他们自己劳动所得的产物：该隐拿着地里的出产、亚伯带着羊群中头生的和羊的脂油。但是，

圣经却告诉我们“耶和华看中了亚伯和他的供物，只是看不中该隐和他的供物。”【创 4：4-5】这是为什么

呢？为什么神会看中亚伯和他的供物而看不中该隐和他的供物呢？

1、错误的解释

我曾经听到一个信徒告诉我，说她的一个不信主的朋友在读到这段经文的时候，说神为什么看中亚伯

和他的供物而看不中该隐和他的供物呢？他的结论是因为神喜欢吃肉。这是何等荒谬的结论！他把神想象

成是一个贪食好酒的神！对此神的回答是：“我不从你家中取公牛，也不从你圈内取山羊。因为树林中的

百兽是我的，千山上的牲畜也是我的。山中的飞鸟，我都知道；野地的走兽也都属我。我若是饥饿，我不

用告诉你，因为世界和其中所充满的都是我的。我岂吃公牛的肉呢？我岂喝山羊的血呢？”【诗 50：9-13】

我们的神是灵，是自有永有的，在万物还没有存在之前祂就已经永恒地存在，祂根本不需要物质的东西来

填充祂的肚腹，因此也绝不需要动物的肉或血。

我也曾经看到有一个传道人写的书里讲论到该隐和亚伯的献祭，说为什么该隐的献祭不蒙神的悦纳

呢？因为该隐是拿地里的出产来献上的，而因为地已经因着人的犯罪而受了咒诅【创 3：17】，神不会悦纳

地里的出产，所以该隐这样做，是骄傲，是向神示威，就好比是说：神啊，地不是已经受了咒诅吗？我偏

不信，我偏要拿着地里种出的土产来给你看看……这其实也是错误的。

首先，经文告诉我们该隐是拿着供物向神献祭，想要博得神的喜悦，绝不是想向神示威。其次，地因

为人犯罪的缘故受了咒诅的意思是指土地受到了人类罪恶的影响，不能再像之前那样为人类效力，高产和

丰收，因为经文继续说“你必终身劳苦，才能从地里得吃的。地必给你长出荆棘和蒺藜来……你必汗流满

面才得糊口……”【创 3：17-19】所以，地受了咒诅并不是说神就厌恶地里的出产；相反，神的律法规定
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地里初熟的土产应该归给祂【申 26：1-10】。

2、正确的答案——亚伯的献祭是因着信

那么，正确的答案是什么呢？我们若单单从创世记这里的经文记载并不能得知为什么神悦纳了亚伯和

他的供物；甚至会得出错误的结论认为亚伯的献祭之所以蒙神的悦纳，是因为他的行为好，因为经文记载

神告诉该隐：“你若行得好，岂不蒙悦纳？”【创 4：7】但这样的结论与圣经其它地方的宣告是相违背的：

“没有义人，连一个也没有……凡有血气的，没有一个因行律法能在神面前称义，……世人都犯了罪，亏

缺了神的荣耀”【罗 3：10、20、23】。那正确的答案到底是什么？新约希伯来书告诉了我们这个问题的正

确答案：“亚伯因着信，献祭与神，比该隐所献的更美，因此便得了称义的见证，就是神指他礼物作的见

证。他虽然死了，却因这信，仍旧说话。”【来 11：4】这让我们看见，亚伯的献祭以及他本人为什么蒙神

的悦纳，是因为他具有真信心，他也是在真信心中向神献上他的供物。就如希伯来书 11：6告诉我们：“人

非有信，就不能得神的喜悦；因为到神面前来的人，必须信有神，且信他赏赐那寻求他的人。”

弟兄姊妹，我们从哪里看出亚伯的真信心呢？不单是有神的话明确为他作见证【来 11：4】；我们从他

献上的供物也可以知道，因为真信心必有真知识，亚伯所献上的供物正与神在伊甸园中指示亚当夏娃的相

符【创 3：21】。换句话说，真信心一定是照着神的启示而来，也是按着神的启示行事。当亚伯牵着头生的

羊羔来到神面前，就表明他承认自己是罪人，不能凭着自己得蒙神的悦纳，必须借着他所献上的祭牲来与

神和好；这正是今天我们罪人靠着耶稣基督的代赎牺牲而与神和好的写照！一个真正的基督徒必定承认自

己不配来到神面前，他所行的义不过是污秽的衣服，只有靠着耶稣基督为他所成就的义才能坦然无惧来到

神的面前【来 10：19-20】。弟兄姊妹们，你如今是凭着什么来到神面前与祂和好的呢？

让我们继续来思想一个问题，神为什么不悦纳该隐和他的供物呢？神为什么对该隐说：“你若行得好，

岂不蒙悦纳？”这岂不是说该隐行的不好吗？这与信心有什么关系呢？的确，真正的好行为和信心之间是

有着密切的关系的。海德堡要理问答告诉我们真正的好行为（真善行）必须出于真信心【海 91问】，而一

个凭真信心与基督联合的人，不能不结出感恩的果子（就是好行为）【海 64问】；新约雅各书也告诉我们，

信心没有行为就是死的【雅 2：17、26】。所以我们要明白了，该隐和他的供物之所以没有蒙神的悦纳，是

因为他没有真信心，也就没有真善行，正如神指出他的行为是恶的：“你若行得好，岂不蒙悦纳？”

而且，我们对比该隐和亚伯所献上的供物，也可以知道他们在献祭一事上的用心和态度也是不一样的：

该隐就是将地里的出产献上，他没有将地里的出产中最好的献上（圣经认为初熟的出产是最好的），这表

明他没有用心去做这件事情，在态度上没有尊荣神；而亚伯就不一样，他是将羊群中头生的和羊的脂油献

上，那么多的羊，要将头生的献上，这肯定是需要用心去做的，而羊的脂油在圣经中被认为是羊最好的部

分，这表明他在态度上也是正确的，认为神理当得着最好的供物。因此我们看见，一个凭着真信心行事的

人，也是一个用心和敬畏神的人。

三、给我们的教训

各位弟兄姊妹，今天的经文告诉我们该隐和亚伯对神的献祭，以及神是如何看待他们和他们的献祭的，

圣经告诉我们“耶和华看中了亚伯和他的供物，只是看不中该隐和他的供物。”【创 4：4-5】我们也透过对

圣经的查考以及分析，知道了亚伯的献祭之所以蒙神的悦纳，是因为他是“因着信”献上的，而该隐的献

祭不蒙神的悦纳，是因为他没有真信心，而且他的行为是恶的。那么我们从今天的信息中得着怎样的教训

呢？

1、对未归信基督之人的提醒

各位还没有真正归信基督的朋友，或者是想要凭自己的义来讨神喜悦的人，从今天的经文中我们看到，

就如该隐那样，不照着神所定规的方法而想要与神和好是不可能的。因为人再怎么努力也不能达到神律法
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的要求，人所行的义不过是污秽的衣服。所以，盼望你们不要再靠赖自己的努力或者成就，而只单单谦卑

地领受神借着耶稣基督所成就的救赎之工来投靠神，与祂亲近、和好，蒙祂所爱。事实上，自义是罪人的

本性，不单未归信的人想要凭着自己的义来讨神的喜悦，就是已经归信的人也还是常常想凭自己的义来讨

神的喜悦，但这是不可能的，因为基督徒在今生也还是不能达到完全。所以我们已经归信基督的弟兄姊妹

们，你要思想，你今天到神的面前来是凭着自己的义还是唯独靠赖基督所成就的义呢？换句话说，你今天

到神面前来的敬拜是献上该隐的祭还是亚伯的祭？

2、人生最重要的是要蒙神的悦纳

正如所罗门在诗 127：1-2所告诉我们的，若没有神的祝福和保守，人生一切的建造和看守都是枉然的；

而人所做的一切努力，若没有蒙神的悦纳，也是一文不值！我们从今天的经文中看到，该隐他种地，得着

地里的出产，这肯定也是辛勤劳作的结果，但是他最终却不蒙神的悦纳，那他所做的一切有什么意义呢？

而亚伯所做的是放羊的职业，这在当时看来似乎是没有价值和意义的，因为当时的人还没有将羊拿来做食

物【创 9：3】，所以亚伯放羊能够给他带来多大的收益和成就呢？他甚至会被人认为是不务正业！但是，

他却蒙神的悦纳！现今，实用主义充斥着人们的头脑，几乎所有人都在追求现实中眼前的果效、成绩，根

本不考虑基督教信仰的价值；基督徒也被人认为是不务正业、好吃懒做，一到星期天就不干活，要去做礼

拜……弟兄姊妹们，你要如何来看待自己的人生呢？你有否看到出于真信心来遵行神的诫命是真正有价值

和意义的呢？让我们从亚伯的身上学习到人生最重要的是要蒙神的悦纳，否则就没有任何价值和意义！

3、过以神为中心的生活

我们看到亚伯从小受到父母的教育，知道了人类与神之间原本和谐美好的关系，也知道因着堕落，人

类与神隔绝，只有借着神所指示的救赎的方法才能够与神和好。所以，他选择了放羊作为自己毕生的事业，

他不是为了满足自己的肚腹，而是为了自己的灵魂可以从神得拯救享安息而工作和生活。从中让我们看到，

他完全以神为中心的生活，最终，他得蒙神的悦纳。亲爱的弟兄姊妹们，这也是我们今天需要有的生活！

神已经借着祂的福音将耶稣基督的救赎更清晰地向我们显明了，我们也已经蒙恩在神的圣约之中了，所以

我们实在应该接受圣经对我们的劝勉：“但现在基督已经来到，作了将来美事的大祭司，经过那更大、更

全备的帐幕，不是人手所造，也不是属乎这世界的。并且不用山羊和牛犊的血，乃用自己的血，只一次进

入圣所，成了永远赎罪的事。若山羊和公牛的血，并母牛犊的灰，洒在不洁的人身上，尚且叫人成圣，身

体洁净，何况基督藉着永远的灵，将自己无瑕无疵献给神，他的血岂不更能洗净你们的心（注：原文作“良

心”），除去你们的死行，使你们侍奉那永生神吗？”【来 9：11-14】

惟愿我们在座的每一位都不靠自己的义，而唯独靠赖基督为我们所成就的救赎来亲近神；惟愿我们都

真心知道人生最重要的是要蒙神的悦纳；惟愿我们都借着真信心靠着神的恩典过以神为中心的生活来得蒙

神的喜悦。愿我们都有一个蒙神悦纳的人生。阿们！

思考问题：

1、为什么该隐和亚伯要向神献祭？给你怎样的教导？

2、神为什么不悦纳该隐的献祭而悦纳了亚伯的献祭？他们二人的献祭有何不同？

3、亚伯的真信心表现在哪些方面？

4、你从今天的信息中得着怎样的教训？
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